
34631 - إعطاء الزكاة لطالب العلم

السؤال

إذا تفرغ رجل لطلب العلم الشرعي، فهل يجوز أن يعطى من الزكاة ما يحتاج إليه من نفقات وشراء كتب ؟.

الإجابة المفصلة

ا هَ لَيْ لِينَ عَ امِ الْعَ اكِينِ وَ سَ الْمَ اءِ وَ رَ قَ اتُ لِلْفُ قَ دَ ا الصَّ نَّمَ مصارف الزكاة ثمانية أصناف ذكرها الله تعالى في قوله : ) إِ
يمٌ ( التوبة / 60 كِ لِيمٌ حَ اللَّهُ عَ نَ اللَّهِ وَ ةً مِ رِيضَ يلِ فَ بِ ابْنِ السَّ يلِ اللَّهِ وَ بِ ي سَ فِ ينَ وَ مِ ارِ الْغَ ابِ وَ قَ ي الرِّ فِ مْ وَ لُوبُهُ ةِ قُ لَّفَ ؤَ الْمُ وَ

والمراد بـ ) سبيل الله ( الجهاد لتكون كلمة الله هي العليا ، فيعطى المجاهد ما يحتاج إليه من نفقات وأموال لشراء
أسلحة…

" قال أهل العلم : ومن سبيل الله الرجل يتفرغ لطلب العلم الشرعي ، فيعطى من الزكاة ما يحتاج إليه من نفقة
وكسوة وطعام وشراب ومسكن وكتب علم يحتاجها ، لأن العلم الشرعي نوع من الجهاد في سبيل الله ، بل قال

ته " . ت نيّ الإمام أحمد رحمه الله : العلم لا يعدله شيء لمن صحّ

فالعلم هو أصل الشرع كله ، فلا شرع إلا بعلم ، والله سبحانه أنزل الكتاب ليقوم الناس بالقسط ، ويتعلموا أحكام
شريعتهم ، وما يلزم من عقيدة وقول وفعل .

أما الجهاد في سبيل الله فنعم هو أشرف الأعمال ، بل هو ذروة سنام الإسلام ، ولا شك في فضله ، لكن العلم له
شأن كبير في الإسلام ، فدخوله في الجهاد في سبيل الله دخول واضح لا إشكال فيه " .اهـ.

مجموع فتاوى ابن عثيمين ) 337/338 (

وسئلت اللجنة الدائمة :

هل يجوز صرف الزكاة لطلبة العلم الذين هم في حاجة ماسة

فأجابت :

نعم يجوز إعطاؤهم منها لحاجتهم إليها .

فتاوى اللجنة الدائمة )10/17(
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وجاء في الموسوعة الفقهية :

مُ هَ فْ ا يُ وَ مَ هُ نَابِلَةُ , وَ الْحَ ةُ , وَ يَّ عِ افِ الشَّ ةُ وَ يَّ نَفِ لِكَ الْحَ حَ بِذَ رَّ دْ صَ قَ لْمِ , وَ الِبِ الْعِ اةِ لِطَ كَ اءِ الزَّ طَ ازِ إعْ وَ لَى جَ اءُ عَ هَ قَ قَ الْفُ فَ " اتَّ
ةِ ادَ هُ لإِفَ سَ غَ نَفْ رَّ ا فَ ا إذَ يًّ نِ لَوْ كَانَ غَ اةَ وَ كَ لْمِ الزَّ الِبِ الْعِ ذِ طَ ازِ أَخْ وَ ةِ إلَى جَ يَّ نَفِ ضُ الْحَ بَ بَعْ هَ ذَ ةِ … , وَ يَّ الِكِ بِ الْمَ هَ ذْ نْ مَ مِ

بِ . نْ الْكَسْ هِ عَ زِ جْ تِهِ , لِعَ ادَ فَ تِ اسْ لْمِ وَ الْعِ

لَى لَ عَ بَ ثُ لَوْ أَقْ يْ ةِ بِحَ يَّ عِ رْ لُومِ الشَّ ضِ الْعُ يلِ بَعْ صِ حْ لٌ بِتَ غِ تَ شْ الِهِ إلا أَنَّهُ مُ لِيقُ بِحَ بٍ يَ لَى كَسْ رَ عَ دَ لَوْ قَ يُّ : وَ وِ الَ النَّوَ قَ
ةٍ ، … ايَ رْضُ كِفَ لْمِ فَ يلَ الْعِ صِ اةُ , لأَنَّ تَحْ كَ لَّتْ لَهُ الزَّ يلِ حَ صِ حْ نْ التَّ عَ مِ طَ بِ لانْقَ الْكَسْ

نْ هِ مِ اجُ إلَيْ تَ حْ ا يَ اةِ مَ كَ نْ الزَّ هُ مِ ذُ وزُ أَخْ جُ الَ : يَ قَ ا , فَ يهَ لُ فِ غِ تَ شْ ا يَ بً تُ رِي بِهِ كُ تَ شْ ا يَ هُ مَ عَ سَ مَ نْ لَيْ مَّ ةَ عَ يَّ مِ يْ ئِلَ ابْنُ تَ سُ وَ
ا . نْهَ اهُ مِ نْيَ دُ هِ وَ ينِ ةِ دِ لَحَ صْ لْمِ الَّتِي لا بُدَّ لِمَ بِ الْعِ تُ كُ

صَّ خَ هِ وَ تِ قَ نَفَ وَ كَ هُ لْمِ فَ الِبُ الْعِ هُ طَ اجُ تَ حْ ا يَ لَةِ مَ مْ نْ جُ لِكَ مِ نَافِ , لأَنَّ ذَ نْ الأَصْ ارِجٍ عَ رُ خَ يْ لِكَ غَ لَّ ذَ لَعَ وتِيُّ : وَ هُ الَ الْبُ قَ
طْ . قَ يِّ فَ عِ رْ لْمِ الشَّ الِبِ الْعِ اةِ لِطَ كَ اءِ الزَّ طَ ازَ إعْ وَ اءُ جَ هَ قَ الْفُ

لْمِ " اهـ. باختصار الِبِ الْعِ رَ لِطَ نْ بَلَدٍ إلَى بَلَدٍ آخَ اةِ مِ كَ لِ الزَّ ازِ نَقْ وَ ةُ بِجَ يَّ نَفِ حَ الْحَ رَّ صَ وَ

الموسوعة الفقهية )28/337(

والله تعالى أعلم .
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